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  ГЛАВНОЕ .

Запости 
лучшее!
Завтра, 31 августа, отмеча-
ется международный День 
блога. 

Английское слово blog напомнило 
пользователям комбинацию цифр 

3108, поэтому соответствующая дата и была выбрана 
в качестве памятной даты.

Инициаторы создания праздника призывают в этот 
день больше общаться с пользователями из других стран, 
а также делиться информацией о своих и чужих блогах.

Только на платформе YouTube ежедневно появляется 
несколько десятков роликов с упоминанием Алтайского 
края. Так, за прошедшие сутки пользователи выложили 
видео сплава по реке Катуни, отдыха на Бурлинском 
озере и в Яровом, а также множество кулинарных и 
повседневных видео.
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В Барнауле в мероприятиях приняли участие 
560 человек, еще 97 совершили бесплатные поезд-
ки в Бийск, Сростки и Полковниково. Организаторы 
проанализировали статистику портала акции, где 
40 регионов вели запись на бесплатные экскурсии. 
В топ-3 наиболее популярных вошли предложения 
из Алтайского края. 

Теперь – за сладенькое
Сельхозпредприятия Павловского и Калманского 

районов начали уборку сахарной свеклы. Новый уро-
жай отгружается для переработки на Черемновский 
сахарный завод.

Наш регион – единственный в Сибири, где выращивают 
и перерабатывают сахарную свеклу. Ежегодно алтайские 
аграрии собирают урожай объемом больше 1 млн тонн.

В этом году площадь посевов сахарной свеклы составила 
23 тысячи гектаров.

Юлия РОМАНОВА

Осталось четыре кандидата
Руководитель реготделения Партии пенсионеров в 

Алтайском крае Елена Хрусталёва 28 августа вышла из 
губернаторской гонки и выразила поддержку действую-
щему губернатору Виктору Томенко.

Напомним, это уже второй кандидат, поддержавший курс 
команды губернатора Томенко. Ранее свою кандидатуру 
отозвал представитель партии «Новые люди» директор бар-
наульского парка отдыха «Изумрудный» Владислав Вакаев.

Теперь избирательную гонку продолжат четыре кандидата: 
действующий глава региона Виктор Томенко, Евгения Боро-
викова от регионального отделения партии «Справедливая 
Россия – Патриоты – За Правду», Сергей Булаев от региональ-
ного отделения ЛДПР и Сергей Малинкович от регионального 
отделения партии «Коммунисты России».

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Диплом за соцпроекты
С 1 сентября 2023 года в российских университетах запу-

скается программа «Обучение служением». Из Алтайского 
края в ней участвуют  АлтГТУ и АГГПУ им. В.М. Шукшина.

Цель программы – объединить образование и обществен-
но-полезную деятельность в единый процесс, что позволит 
развивать студентов для позитивного влияния на социум.

Учащиеся приобретут профессиональный опыт, реализуя 
общественно значимые проекты, в которых заказчиками 
выступят социально ориентированные некоммерческие и 
государственные организации. В дальнейшем проект можно 
будет защитить как курсовую или диплом, сообщает Управ-
ление молодежной политики Алтайского края.

Никита ИВАНОВ

События на Украине
Об основных событиях 551-го дня специальной воен-

ной операции России.
ВМФ России поразил высокоточным оружием склад авиа-

ционного вооружения и боеприпасов ВСУ, сообщило МО РФ.
Украинские потери на всех направлениях за сутки состави-

ли почти 600 человек. Российские системы ПВО уничтожили 
два украинских беспилотника над Крымом и крылатую ракету 
над акваторией Чёрного моря. Сбит БПЛА над территорией 
Белгородской области.

С начала конфликта ВСУ выпустили около 2 млн снарядов 
калибра 155 мм, тем самым практически исчерпав западные 
запасы, пишет Washington Post.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Переменная облачность. Преимуще-
ственно без осадков. В утренние часы 

местами возможен туман.
Ветер юго-восточный, 3-8 м/с.
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Переменная облачность. В начале 
ночи кратковременный дождь, 
возможна гроза, днём преимуще-
ственно без осадков. Ветер юж-
ный, ночью 5-10 м/с, днем 3-8 м/с.

  ПРОГНОЗ .  ЭКОНОМИКА .

Переменная облачность. Преиму-
щественно без осадков, возможна 
гроза.Ветер юго-восточный, ночью 
4-9 м/с, днем 6-11 м/с.

31 августа

1 сентября

Только бы соседи одумались
На фоне относительно хоро-
шего урожая зерна в центре 
и на юге России Алтайский 
край соберет заметно мень-
ше прошлогоднего. Хотя на 
местные цены будет влиять 
открытость казахстанского 
рынка. Такие выводы можно 
сделать, побывав на форуме 
«Зерно Сибири».
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Мероприятие состоялось 25 авгу-

ста в Барнауле и собрало около сотни 
участников из разных регионов России 
и из-за рубежа. Накануне уборочной 
кампании им хотелось бы получить 
ответы на то, что будет с зерновым и 
масличным рынком и какие его ждут 
цены.

По расчетам гендиректора компа-
нии «ПроЗерно» Владимира Петричен-
ко, нынче в России соберут около 140 
млн тонн зерна, что на 17 млн тонн 
меньше минувшего года. На фоне по-
зитивной картины в европейской ча-
сти страны ожидается существенное 
снижение производства зерна, рапса и 
льна в сибирских регионах. Так, в Ал-
тайском крае и Новосибирской области 
зерна будет меньше примерно на 30%, 
в Омской – на 4,5%, а Красноярский 
край ждет прибавку 2,4%.

В Алтайском крае эксперт прогнози-
рует недобор пшеницы и овса на 35%, 
гречихи – на 19% при общем урожае 
3,8–3,9 млн тонн.

���� ����
Но всех интересует, что же будет 

с ценами.
– Мы привыкли, что цены росли от 

сезона к сезону, но в прошлом году они 
падали, – отметил Владимир Петричен-
ко. Однако в интервью журналистам 
эксперт выразил надежду, что нынче 
рынок зерна вернется к привычной 
динамике: конъюнктура будет несколь-
ко восходящей, а более быстрый рост 
может быть в первой половине сле-
дующего года.

Уже в своем выступлении перед 
аудиторией гендиректор «ПроЗерно» 
рассказал, что ожидается подорожа-
ние гречихи с 40 до 50 тыс. руб/тонна. 
Также наметился рост мировой цены 
пшеницы до 260 долларов за тонну в 

глубоководных портах, но экспортная 
пошлина от Минсельхоза до 50 долла-
ров за тонну может свести весь эффект 
роста внутренних цен на нет.

Рынок Алтайского края мало за-
висит от цен в портах, тем не менее 
они растут. Еще недавно пшеница 
была у нас 11–11,5 тыс. руб/тонна, 
сегодня она стоит 14 тыс., включая 
НДС и доставку.

��������� ����
По мнению вице-губернатора Алек-

сандра Лукьянова, из-за засухи сборы 
зерна в Алтайском крае ожидаются 
на 10–12% ниже, чем в предыдущие 
два года.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Вяленые помидоры с сыром – это вкусно. Мастер-класс от сельхозпроизводителей.

Мед и мука – одни из главных продовольственных брендов рынка.Виктор Томенко и Вячеслав Фетисов оценили алтайскую продукцию.

в Барнаулев крае сегодня

Регион накормит страну

(Окончание на 2 стр.)

(Окончание на 3 стр.)

«Нутелла» из алтайской семечки, барнаульская «Кола» 
без сахара, чай из трав, собранных в предгорье, вареники 
с сыром… А что вы отведали на гастрофестивале, кото-
рый прошел в минувшие выходные в Барнауле?

Г������� ����̈�
На день парк «Изумрудный» пре-

вратился в шумную ярмарку. Одна 

улица сырная, другая лимонадная, 
третья мастеровая… Такое разно-
образие, просто гордость берет за 
наших производителей. И все за 

один день нужно успеть оценить, 
попробовать, купить.

«Нутелла» из алтайской семеч-
ки? Ого! Технологию разработал 
Р уденко Иван, сооснователь 
компании Real Will, выпускник 
АлтГТУ.

– Моей итоговой квалифика-
ционной работой в университете 
была работа по выпуску арахисо-

вых паст. Это и стало идеей для 
бизнеса. Паста из подсолнечни-
ка – наша новинка. Это даст нам 
независимость от поставок ара-
хиса из-за рубежа. В последнее 
время цена на доставку растет. 
Идея создавать такие пасты при-
шла во время учебы в магистра-
туре Алтайского технического 
университета. Мы продаем товар 

на маркетплейсах под двумя то-
варными марками. Они у нас в 
топах. Но бывает всякое, могут 
без объяснения причин товар 
заблокировать под какой-то 
торговой маркой, тогда другой 
будет спокойно продаваться, – 
рассказал Иван Руденко.
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Жительница Барнаула Окса-
на Павлова была признана 
лучшим социальным пред-
принимателем Алтайского 
края 2023 года. Сегодня в ее 
образовательном центре пе-
дагоги из Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Италии и Франции 
обучают 12 иностранным 
языкам. А началось все, когда 
молодой преподаватель вуза 
решила открыть свою школу.

Путь к мечте
Оксана Павлова признается, что ее 

дело – это сбывшаяся мечта 15-летней 
девочки. В этом возрасте она выигра-
ла олимпиаду по иностранному язы-
ку и была награждена поездкой в 
Америку. Побывав за границей, 
школьница раз и навсегда решила, 
что ее деятельность будет связана с 
иностранными языками.

– Я окончила педагогический, на-
чала преподавать в АлтГУ, – вспоми-
нает бизнес-леди. – Но через некото-
рое время поняла, что существуют 
и другие возможности развивать в 
людях лингвистические способно-
сти. В университете мы учили толь-
ко студентов, но хотелось охватить 
большую аудиторию и даже создать 
что-то свое. Так мы и открыли школу.

Сегодня в образовательном цен-
тре ИМКО ПРАЙМ обучаются как 
дети, так и взрослые. Большинство 
школьников готовятся к экзаменам, 
а работающее население изучает 
иностранный для карьерного ро-
ста. Например, в школе разработан 
специальный медицинский курс 
на турецком. В группу входят сту-
денты-врачи, которые планируют 
работать в Турции.

– Преподаем 12 языков, – расска-
зывает Оксана. – Самые востребован-
ные из них – английский, немецкий 
и китайский. Но изучать можно и 
менее популярные персидский или 
чешский. Сейчас вырос интерес к 
азиатскому направлению, люди ста-
ли чаще записываться на японский 
или корейский. А языки стран Евро-
пы, например итальянский, учат в 
основном взрослые люди и творче-
ские работники.

Новые горизонты
Школа работает в онлайн-форма-

те, что позволяет обучать не только 
жителей Алтайского края, но и всей 

России. Уроки в барнаульском центре 
стоит дешевле, чем в Москве, поэтому 
на них записываются желающие со 
всей страны.

Этим путем учреждение пошло 
в 2020 году после введения коро-
навирусных ограничений. Тогда 
Оксана закрыла два офиса и пол-
ностью перешла в онлайн. Заку-
пить необходимое оборудование 
позволили средства господдержки. 
Проблем с этим не возникло, по-
тому что языковая школа имеет 
статус социального предприятия, и 
государство охотно помогает таким 
организациям. А в региональном 
центре «Мой бизнес» помогли с 
продвижением: сняли видеоро-
лик, аудиорекламу, предостави-
ли печатную продукцию. В итоге 
образовательный центр расши-

рил географию не только учени-
ков, но и сотрудников. Сегодня в 
нем удаленно работают учителя 
из Санкт-Петербурга, Сахалина, 
Франции и Италии.

– Даже жителям Барнаула и его 
окрестностей стало гораздо про-
ще учиться. Они экономят немало 
времени и знают, что если занятие 
длится час – то ровно час оно и зай-
мет. У нас была девочка из деревни 
Ларичиха. Так она два часа ехала 
на электричке в город, чтобы посе-
тить урок! И столько же – обратно. 
А теперь она тратит это время на 
дополнительное обучение и даже 
начала изучать китайский. Кстати, 
эта ученица уже становилась побе-
дителем региональных олимпи-
ад, – делится опытом руководитель 
центра.

Полное погружение
Еще одно направление работы – 

туры для школьников. Ребят вывозят 
в санатории Барнаула и Белокурихи и 
создают для них специальную языко-
вую среду. От подъема до отбоя дети 
говорят только на английском. Для 
этого специально приглашают ино-
странных вожатых. В таких условиях 
ученики перестают воспринимать 
язык как школьный предмет и по-
лучают необходимую мотивацию 
к обучению.

– Вечером спускается флаг, и 
только после этого можно говорить 
по-русски. Был интересный момент, 
когда при закрытии дня флаг застрял 
на столбе. Ребята думали, что теперь 
им придется всегда говорить по-ан-
глийски, – улыбается девушка. – Это, 
конечно, шутка. Насильно никого 
не заставляем, а новичкам даем вре-
мя на адаптацию. Но потом дети на-
столько вливаются в эту среду, что 
говорят по-английски и после отбоя.

С 2009 года такие смены прово-
дятся каждые каникулы, летом – по 
нескольку раз. А этой осенью пройдет 
юбилейный, пятидесятый сезон. За 
годы первые посетители смены стали 
вожатыми, а некоторые из них даже 
преподавателями.

Также учеников вывозят в другие 
страны, они уже побывали на Маль-
те, в Чехии и других странах Европы. 

Сейчас с этими направлениями не-
просто, но путешествия проводят-
ся внутри России. В начале августа 
ребята отдыхали под Псковом, где 
была организована языковая смена.

За свою работу в этом году шко-
лу признали лучшим социальным 
предприятием Алтайского края на 
народном голосовании. Языковой 
центр уже принимал участие в кон-
курсе, но в прошлом году до первого 
места не хватило голосов. В этот раз 
была проделана серьезная работа в 
соцсетях и больше 500 пользователей 
отдали голоса за ИМКО ПРАЙМ.

– Думаю, победить нам удалось 
благодаря фестивалю социальных 
предпринимателей, на котором 
громко заявили о себе. Мы устрои-
ли игротеку, примерно как во время 
тематической смены. С горожанами 
в игровой форме общались прямые 
носители языка. Зрители были в вос-
торге, и многие из них потом прого-
лосовали за ИМКО ПРАЙМ. Для нас 
это большая гордость, – признается 
Оксана Павлова.

Сейчас бизнес-леди погружена в 
деловые вопросы. А преподавание 
для нее – скорее хобби. Но несколько 
учеников у нее есть всегда. Она дает 
частные уроки состоявшимся людям: 
врачам, дизайнерам. И на занятиях 
не изучаются азы, а просто оттачи-
ваются навыки общения.

Влад ГЕРАСИМОВ

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Ольга Гоберник и Оксана Павлова.Сегодня в образовательном центре ИМКО ПРАЙМ обучаются как дети, так и взрослые.

Представитель одной из инжиниринговых компаний КНР.Владимир Петриченко (в центре) готовится к выступлению.

«У нас была ученица из деревни Ларичиха. 
Так она два часа ехала на электричке в го-
род, чтобы посетить занятие, и столько же 
обратно. Переход на дистант сэкономил ей 
много времени, и тратит она это время на 
дополнительное обучение. Кстати, девочка 
в этом году стала победителем региональ-
ной олимпиады по английскому».

В восточных и центральных райо-
нах Алтайского края созрел неплохой 
урожай, но в отдельных районах уро-
жайность выше 3 ц/га пока не просма-
тривается. Сильно засушило Славго-
родский, Табунский, Кулундинский,  
частично Благовещенский, Родинский, 
Михайловский и Ключевский районы.

Александр Лукьянов напомнил, что 
любой регион, в том числе и Алтайский 
край, заключает соглашение с Минсель-
хозом РФ, в котором определяет параме-
тры производства сельхозпродукции, 
и под него выделяется господдерж-
ка. Если задание не выполняется, то 

определенную часть средств, включая 
штрафные санкции, придется вернуть. 
Их возьмут с предприятий, не достиг-
ших плановых показателей. Их и так 
непростое финансовое положение еще 
ухудшится. Введение режима ЧС на тер-
ритории региона позволяет нарушить 
это правило. Кроме того, «погорельцы» 
получат отсрочку по возврату льготных 
банковских кредитов и не испортят 
свою кредитную историю.

Ряд предприятий страхуют урожай. 
Страховые компании выплачивают 
деньги только при наступлении стра-
хового случая, которым также счита-
ется режим чрезвычайной ситуации.

Губернатор Виктор Томенко дал пору-
чение за счет средств краевого бюджета 
оказать поддержку пострадавшим райо-
нам в приобретении кормов, чтобы со-
хранить маточное поголовье. Пока речь 
идет о суммах в районе 80–100 млн руб.

Как руководитель комиссии Госсо-
вета по сельскому хозяйству Виктор 
Томенко также попросил подготовить 
обращение к Правительству РФ, чтобы 
оно либо увеличивало господдержку, 
либо ограничивало рост цен на солярку. 

За последнюю неделю топливо в опте 
подорожало на 3 тыс. руб. за тонну.

Тем не менее Александр Лукьянов 
считает, что аграрии соберут урожай, 
что с учетом переходящих остатков 
зерна позволит довольно комфортно 
торговать, обеспечить местную пе-
реработку и выполнить доведенное 
Минсельхозом РФ задание по экспорту.

Однако возникают проблемы по тор-
говле с Казахстаном, на рынок которого 
сибиряки в основном и надеются. Сей-
час пшеница третьего класса стоит там 
от 17,3 до 19,3 рубля. Но в прошлом году 
власти соседней страны запретили про-
дажи из России зерна автотранспортом, 
борясь с нелегальным ввозом,  а теперь 
хотят запретить вагонные поставки 
зерна то ли из-за нехватки вагонов, то 
ли из-за ограниченной пропускной спо-
собности железной дороги.

Вице-губернатор надеется, что со-
седи одумаются.

– Не только наша степь сгорела, 
но и там три региона пострадало от 
засухи, и в них ожидается снижение 
урожая на 30–40%, – объяснил Алек-
сандр Лукьянов свой прогноз.

Предложение Корбута
Каждый год крестьяне сеют и ду-

мают, удастся ли им осенью сбыть 
урожай по хорошим ценам. Для реше-
ния этого вопроса государство про-
водит закупки в интервенционный 
фонд, стимулирует экспорт зерна. 
Бывший вице-президент Российско-
го зернового союза, а ныне незави-
симый эксперт форума Александр 
Корбут считает, что весь избыток 
зерна страна могла бы потреблять 
самостоятельно, если бы ввела бес-
платные продовольственные талоны 
для бедных. А аграриям Алтайского 
края, вместо того чтобы выращивать 
пшеницу в засушливых районах, он 
посоветовал развивать пастбищное 
животноводство. Однако тот же Алек-
сандр Корбут сказал, что через 30 лет 
в мире начнут производить искус-
ственное мясо и молоко, и Всемир-
ная продовольственная организация 
ООН уже разрабатывает для этого 
нормативные документы.

Евгений ШУМИЛОВ, 
 Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ЭКОНОМИКА 

  ПАНОРАМА .
Маркировка вводится

С 1 сентября 2023 года вводится обязательная марки-
ровка медицинских изделий, воды для детского питания, 
безалкогольных напитков, соков, биологически-активных 
добавок, антисептиков, а также инвалидных кресел-ко-
лясок.

С этой даты участники оборота указанных товаров (произ-
водители, импортеры, дистрибьюторы, организации оптовой 
и розничной торговли) должны начать регистрироваться в 
системе маркировки «Честный знак», напоминает Управление 
по развитию предпринимательства и рыночной инфраструк-
туры. Наносить обязательную маркировку на продукцию 
производители безалкогольных напитков должны поэтапно 
с 1 декабря, остальных товарных групп – с 1 октября. Для 
организаций оптовой и розничной торговли обязанность 
передачи сведений в систему маркировки о выводе из оборота 
указанных товаров появляется в следующем году.

Чуйский расширяется
В начале сентября Управление федеральных автомобиль-

ных дорог «Алтай» обещает ввести в эксплуатацию 11 кило-
метров Чуйского тракта в четырехполосном исполнении.

По словам главного инженера Упрдор «Алтай» Алексея 
Исаева, 17 километров строители завершат в конце 2024 года, 
еще 16 километров – в 2025-м.

В настоящее время идут работы на четырех объектах. 
На отрезке с 234-го по 243-й километр в Косихинском райо-
не завершают работы по устройству земляного полотна. На 
участке с 250-го по 258-й километр полностью завершили 
земляные работы. До конца сентября там закончат устрой-
ство слоев основания и нижнего слоя покрытия на всей 
протяженности, сейчас эти работы выполнены более чем 
наполовину. Готовность обоих объектов составляет около 
50 процентов, ввод в строй запланирован на ноябрь 2024 года, 
однако подрядные организации планируют завершить их с 
опережением графика.

Промышленность  
растёт

Алтайкрайстат подвел итоги работы региональной 
промышленности за семь месяцев. По сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года объем производства 
вырос на 6,2%.

Однако есть направления, по которым рост составил 12 раз. 
Речь идет о предприятиях, выпускающих радиоаппаратуру. 
На треть выросли заказы у одного из барнаульских заводов, 
изготавливающих навигационные приборы. В обоих случаях 
заказчиком было Министерство обороны.

По данным регионального Минпромэнерго, Алтайский 
завод прецизионных изделий за семь месяцев увеличил 
объем выпуска топливной аппаратуры на 35%. Нарастить 
объемы производства металлических изделий на четверть 
удалось благодаря выпуску котельного оборудования и обо-
ронной продукции.

Вагоностроители сделали на 16% больше. Всего с начала 
года на Алтае произведено 6113 вагонов.

«Алтай-Кокс» на фоне роста потребностей страны в метал-
ле прибавил почти на 7%. В химической отрасли алтайские 
производители тоже преуспели, увеличив объем выпуска на 
6,8%. В числе лидеров Бийский олеумный завод (производ-
ство олеума), Михайловский завод химических реактивов 
(производство удобрений), а также завод лакокрасочных 
материалов «Нова», предприятия «Моренго» и «Свеча» (про-
изводство лакокрасочных материалов).

Евгений ШУМИЛОВ

Интервенционный фонд вряд ли увеличат
«Расскажите, сколько зерна хра-

нится в интервенционном фонде 
страны, будет ли он еще попол-
няться?

Александр Гришин, 
 г. Рубцовск».

Отвечает Владимир Печеный, директор по 
взаимодействию с органами власти АО «Объе-
диненная зерновая компания»:

– Интервенционный фонд существует послед-
ние 20 лет, и АО «Объединенная зерновая компа-
ния» вместе со своими партнерами выступает 
уполномоченным агентом по его формированию.

Не скрою, непросто шло его наполнение в 
прошлом году, тем не менее конкурсный отбор 
хранителей и аккредитация сельхозпроизводи-
телей на Национальной товарной бирже были 
успешно завершены. В конце минувшего года 
интервенционный фонд был сформирован в 
объеме 3123 тыс. тонн. На закупку зерна было 
потрачено около 47 млрд руб. из кредитной 
линии Россельхозбанка.

В Сибири было заложено на хранение 1266 
тыс. тонн. Оплата произведена всем сельхозпро-

изводителям в сумме 19 млрд руб., или при-
мерно по 15 тыс. руб. за тонну.

В Алтайском крае зерно фонда хранится в 
16 элеваторах в объеме 287 тыс. тонн. За это с 
2022 года по 1 августа 2023 года они получили 
200,3 млн руб. Я надеюсь, эти средства стали 
хорошим подспорьем в их деятельности.

Иногда хранители закладывают в склад 
зерна больше, чем предусмотрено его харак-
теристиками. В результате стены ломаются, 
зерно вываливается на землю. Такие случаи 
были в Сибири, и хранители обязаны возме-
стить потери государству.

Говорить о пополнении фонда пока рано. 
Минсельхоз предложил нашей компании 
провести дополнительные конкурсы по от-
бору хранителей на общий объем 5 млн тонн 
с целью продолжения закупочных интер-
венций. В результате этой работы заявлено 
свободных мощностей общим объемом около 
1,4 млн тонн, в том числе 438 тыс. тонн в СФО. 
Могу сказать, что особой активности среди 
элеваторов по участию в этом конкурсе мы 
не ощущаем.

Николай ПОСТЫШЕВ

  СОЦИАЛЬНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО .

  «АП»–ИНФО .

Язык до Чехии доведет

Только бы соседи одумались

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
Форум «Зерно Сибири» организо-
ван Союзом зернопереработчи-
ков края, компанией «ПроЗерно» 
и «АгроСоюзом» при поддержке 
Правительства Алтайского 
края.

  В ЦИФРАХ .

Источник: Алтайкрайстат.

Производство основных продуктов  
животноводства в Алтайском крае 

(январь – июль 2023 г., тыс. тонн)
МЯСО МОЛОКО ЯЙЦО
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  АКТУАЛЬНО .

  ФЕСТИВАЛЬ .

Новый рывок в развитии 
края в сложившейся геопо-
литической ситуации впол-
не возможен. Об этом раз-
мышляли в рамках круглого 
стола политики, министры 
и предприниматели, главы 
городов и районов Алтай-
ского края.
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Экономика региона уже сейчас 

имеет больше плюсов, чем минусов 
от сложившейся ситуации на ми-
ровой арене. И сейчас, когда Россия 
укрепляет экономические и куль-
турные связи с Востоком, Алтайский 
край, по мнению Правительства РФ, 
может стать одним из ключевых 
экономических регионов России –
логистическим, кадровым и про-
мышленным хабом.

Особое внимание к нашему регио-
ну проявляется в регулярных визитах 
в регион федеральных министров, 
инвестициях в дорожную, авиа- и 

железнодорожную инфраструкту-
ру, создании новых точек роста в 
сельском хозяйстве (сухопутный 
зерновой коридор, кластер сельхоз-
машиностроения), промышленности 
(фармацевтический кластер в Бийске) 
и туристической отрасли. Только в 
этом году Алтайский край с рабочим 
визитом посетили около десяти мини-
стров ключевых отраслей экономики. 
Время требует посмотреть на наш 
регион в перспективе ближайших 
20–30 лет, выделить главные ресурсы 
и проблемы, чтобы в полной мере 
реализовать новые исторические 
возможности.

– Я никогда не наблюдал такого 
интереса к региону, об этом говорят 
многочисленные визиты федераль-
ных министров. Алтайский край –
один из ключевых участников разви-
тия азиатского вектора экономики, –
отметил зампредседателя Прави-
тельства Алтайского края министр 
экономического развития Анатолий 
Нагорнов.

Правительство РФ тестирует по-
тенциал края для поиска общего 
дела, вырабатывает инструменты 

для социально-экономического раз-
вития края. На уровне Федерации в 
2019 году поддержана инициатива 
нашего губернатора о разработке ин-
дивидуальной программы социаль-
но-экономического развития региона. 
Теперь каждый вложенный краем 
рубль дает приток 5–6% федеральных 
инвестиций.

– Экономика региона диверсифи-
цирована, мы не просели в основных 
отраслях экономики даже в ковид-
ный период, прошла проверку на 
прочность управленческая команда 
Алтайского края под руководством 
губернатора. Мы используем вну-
тренний потенциал региона и ак-
тивно работаем с предложенными 
инструментами федерального пра-
вительства, – рассказал Анатолий 
Нагорнов.

Как отметил министр промыш-
ленности Алтайского края Вячеслав 
Химочка, визит вице-премьера Пра-
вительства России Дениса Манту-
рова на Алтай был плодотворным. 
Вице-премьер уделил внимание 
фармацевтическому и оборонно-про-
мышленному комплексу. 26 млрд 

рублей будет выделено краю для 
развития этих отраслей.

– Мы рассчитываем, что по итогам 
этого года будет прирост по валовке. 
Инвестиции позволят развить новые 
направления производства на дей-
ствующих предприятиях. В общем, 
эффект будет ощутим, – заключил 
Вячеслав Химочка.

По мнению политолога, президен-
та коммуникационного холдинга 
«Минченко консалтинг» Евгения 
Минченко, сегодня очередной исто-
рический момент в жизни края. По-
явилось новое окно возможностей.

– Первый толчок произошел в 
2014 году, когда появился запрос 
на продукцию сельского хозяйства.
В ближайшие годы мы столкнемся 
с дефицитом продовольствия. Это 
новая нефть, и Алтайский край 
обладает огромным потенциалом 
в этом смысле, – считает Евгений 
Минченко.

�������
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В 2022 году промышленность края 
показала 3% роста по отношению к 
предыдущему, за семь месяцев теку-
щего года она демонстрирует рост 6%. 
Средняя зарплата в крае превысила 
43 тыс. рублей. Промышленности 
нужны квалифицированные ка-
дры, и эта проблема сейчас решается.
В основной капитал привлечено более 
200 млрд рублей.

По словам Вячеслава Химочки, 
промышленные предприятия дают 
треть налоговых поступлений в крае-
вой бюджет. Машиностроение яв-
ляется лидирующей отраслью, куда 
входит вагоностроение и сельхозма-
шиностроение. В перспективе пред-
приятия только будут наращивать 
темпы производства.

– По инициативе Виктора Петро-
вича Томенко в бюджет привлечен 
инфраструктурный кредит в сумме 
12,2 млрд рублей. В прошлом году 
в Заринске и Белокурихе построе-
ны новые мосты. В этом году завер-
шится строительство путепровода 
в Барнауле в районе Нового рынка. 
Начато возведение многоуровневой 
развязки на пересечении Змеино-
горского и Южного трактов. Сфор-
мированы новые проекты для ди-
намичного развития края, для этого 
понадобится эффективная работа 
команды губернатора Алтайского 
края с Федерацией, муниципалите-
тов и бизнеса, – считает Анатолий 
Нагорнов.

В ������� � ��������
Глава администрации Заринска 

Виктор Азгалдян оценил перспек-
тивы развития Заринска в новой 
экономической ситуации.

– Мы стали территорией опережа-
ющего экономического развития, у 
нас девять резидентов. Среди них –
«Русская кожа», вагоноремонтная за-
ринская компания. Из Калининграда 
перевезли предприятие по окраске 
металлических изделий. В Заринске 
за пять лет в три раза увеличился 
бюджет. На территории нашего го-
рода реализуется шесть федераль-
ных проектов. Проблема кадрового 
дефицита у нас тоже решается. Мы 
сотрудничаем с вузами, в частности с 
АлтГТУ, 22 специалиста университет 

для нас готовит по специальности 
«медсестра». Мы делаем все, чтобы 
город стал точкой притяжения для 
туристов. Проводим студенческие 
олимпиады, провозим по экскурсиям 
молодежь, чтобы студенты поняли, 
какие у нас красивые места и воз-
вращались к нам жить и работать, –
пояснил Виктор Азгалдян.

Глава администрации Поспели-
хинского района Игорь Башмаков от-
метил, что район является одним из 
лидеров сельского хозяйства, кроме 
того, есть предприятия переработ-
ки, например макаронная фабрика, 
комбинат хлебопродуктов, элеватор, 
молзавод. «Алтайкабель» выпускает 
кабели различных сечений, «Руф-2» 
производит прицепы различной 
мощности.

– Чтобы мы и дальше развивались, 
нам необходима экономическая и 
политическая стабильность. Мы не 
готовы к взрывному подъему эконо-
мики. Будем постепенно наращивать 

объемы. Для этого нужны кадры в 
различных сферах. И мы работаем 
над их привлечением. Это процесс 
небыстрый, но при содействии фе-
дерального и краевого центра мы 
этого добьемся быстрее. И сегодня 
чувствуется их поддержка, – считает 
глава района.

В �����
Разворот России на Восток выго-

ден для края, приоритетные про-
екты региона связаны со странами 

Восточной и Юго-Восточной Азии. 
Экспорт по данным направлениям 
растет. В этом году организованы 
встречи правительством региона с 
делегациями Монголии, Казахстана 
и Индии.

Итогом работы команды губерна-
тора стали важные стратегические 
решения на уровне Правительства 
РФ. Ведется реконструкция феде-
ральной дороги А-321 Барнаул – Пав-
ловск – Республика Казахстан. Это 
почти 380 км. Будет реконструиро-
ван барнаульский аэропорт.

Обсуждалось на уровне Прави-
тельства России создание особой 
экономической зоны на территории 
«Белокурихи Горной».

Как отметил начальник Управле-
ния Алтайского края по развитию 
туризма и курортной деятельности 
Евгений Дешевых, эксперты недавно 
прошедшего форума по оздорови-
тельному и медицинскому туризму 
оценили большой потенциал края 
в развитии туризма.

– Набирают обороты экологиче-
ский и автомобильный туризм. Мы 
лидируем в Сибири по количеству 
мест размещения в санаториях. Более 
2,6 млрд рублей частных инвестиций 
привлечено в создание туристической 
инфраструктуры в крае. В этом году 
из федерального бюджета в регион 
на развитие отрасли направлено бо-
лее 1 млрд рублей, – сказал Евгений 
Дешевых.

В конце круглого стола собрав-
шиеся пришли к выводу, что феде-
ральный центр во всех ключевых 
вопросах, касающихся перспекти-
вы развития края, делает ставку на 
команду действующего губернато-
ра, то есть на стабильное развитие 
экономики, рост заработных плат 
и занятости населения.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Разворот на Восток

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

К
Земельные участки

 Неоформленный земельный пай 
СПК «Карповский» Солонешенского 
района. Тел. 8-963-518-5898.

М
Дома, квартиры

 3-комнатную квартиру в 2-квар-
тирном доме в с. Завьялово (озе-
ро в 100 м, близко к центру) на 
1-,  2 -ком нат н у ю в г.  Барнауле.
Тел. 8 (3852) 21-2-47.

П
Дома, квартиры

 В с. Анисимово Тальменского рай-
она (40 кв. м, огород 19 соток, имеет-
ся все, недорого). Тел. 8-923-650-8515.
 В г. Барнауле, с. Лебяжье, в благо-
устроенном доме (52 кв. м, газ, зем-
ля). Тел. 8-962-804-0238.

Гаражи, погреба
 Ко операт и вн ы й пог р е б ( у л . 
Крупская, 76а). Тел. 8-913-237-2476.

Сады, участки
 В сад-ве «Агрегат» (в отличном со-
стоянии, 4,8 сотки, земля в собствен-

ности, домик, банька, бак для воды, 
вода круглосуточно, авт. № 118, 119). 
Тел: 8-961-242-5377, 63-62-59.

Автотранспорт,
автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
Автошины и диски (б/у, диаметром 15).
Тел. 8-913-252-2220.

Разное
Кресло-коляску Otto Bock (для взрос-
лых, в отличном состоянии, недорого).
Тел. 8-903-947-8897.

Р
 Отдам в добрые руки молодого 
кота (очень ласковый, окрас дым-
чат ы й, к у д ря вы й, п у ш ис т ы й, 
ко всему при учен, кастрирован).
Тел. 8-913-228-5696.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки домашних ко-
тят (мальчик и девочка, возраст 1,5 ме-
сяца, окрас дымчатый и тигровый, к 
туалету приучены). Тел.: 8-962-813-
9730, 44-83-09.
Отдам в добрые руки кошку-мы-
шеловку (тигрового окраса, возраст
8 месяцев, к туалету приучена). Тел. 
8-962-803-2795.

В ГБУЗ ��ЫСКОВСКАЯ ГОРОДСКАЯ БОЛ��ИЦА�

 врач травматолог-ортопед,
врач-терапевт,  врач акушер-гинеколог.

ТРЕБУЮТСЯ СПЕЦИАЛИСТЫ:

По вопросам обращаться по тел.
8 (384-74) 2-18-37.

Ре
кл

ам
а

  Куплю мед 2022–2023 года. Тел. 8-923-724-2950. Реклама

Извещение
о созыве общего собрания участников общей долевой

собственности земель сельскохозяйственного назначения
В соответствии со ст. 14.1 Федерального закона от 24.07.2002 № 101-

ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» аренда-
тор АО «Орбита» извещает участников общей долевой собственно-
сти земельного участка с кадастровым номером 22:27:012101:566, с 
местоположением, установленным относительно ориентира, распо-
ложенного в границах участка, ориентир – межевой знак № 2. Адрес 
ориентира: Алтайский край, Мамонтовский район, СПК «Букан-
ский». Собрание состоится 12 сентября 2023 г. в 10 часов утра. Ме-
сто проведения: Алтайский край, Мамонтовский район, с. Букан-
ское, ул. Победы, д. 32, Дом культуры села.

Повестка собрания:
1. Избрание председателя и секретаря собрания.
2. Заключение дополнительного соглашения к договору аренды 

земельного участка.
3. Выборы лица, уполномоченного от имени участников долевой 

собственности земельного участка действовать без доверенности при 
совершении юридически значимых действий в соответствии с пп. 6 
п. 3 ст. 14, об объеме и сроках таких полномочий (ФЗ «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» № 101-ФЗ).

Ознакомиться с документами по вопросам повестки собрания 
можно в рабочее время в течение сорока дней со дня выхода дан-
ного извещения по адресу: Алтайский край, Мамонтовский район,
с. Буканское, ул. Победы, № 30, в рабочие дни с 9.00 до 16.00.

Для регистрации участникам при себе иметь паспорт, свидетель-
ство о праве собственности на землю, доверенность представите-
лям других дольщиков.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Ушаков Михаил Николаевич, Алтайский край, 

г. Бийск, ул. Техучилище, д. 14, кв. 9, тел. 8-909-502-5427.
Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, 

квалификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осущест-
вляется по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, 
пер. Литейный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.
ru, контактный тел. 8-962-810-0627.

Ка дас т ровы й номер ис ход ног о земе л ьног о у час т ка 
22:01:051101:405, участок находится по адресу: Алтайский край, 
Алейский район, примерно в 7,8 км по направлению на севе-
ро-запад от с. Уржум.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публи-
кации извещения по адресу кадастрового инженера.

Регион накормит страну
(Начало на 1 стр.)

– Компания «Агросевторг» специализи-
руется на выпуске масел холодного отжима 
для добавления в готовую продукцию.

– У нас производство в поселке Южном, 
изготавливаем различные виды масел. 
Начинали с того, что торговали семенами 
немецкой селекции. Сейчас мы продол-
жаем это направление, но еще покупаем 
у наших клиентов семена, выращенные 
на алтайских полях, и из них жмем масло. 
Мы – постоянные лауреаты гастрономи-
ческих конкурсов. Представлены со своей 
продукцией в «Ашане», но в основном про-
даемся в ремесленных лавках на рынках 
Барнаула. Нашими маслами можно заправ-
лять салаты, а можно пить по ложке утром 
натощак, поскольку в смеси льняного и 
рапсового масел много витаминов, она 
заменяет комплекс «Омега», – рассказала 
маркетолог компании Оксана Генш.

В селе Красногорском уже 20 лет изго-
тавливают разнообразные виды чаев.

– Наше производство находится в пред-
горье Алтая. У нас полный цикл, начиная 
от заготовки трав и заканчивая упаковкой. 
Кроме чаев мы делаем кисели. Продукцию 
можно приобрести через сайт, маркетплей-
сы. У нас 400 наименований продукции. 
Работаем по всей России. Более 70 человек 
трудится в компании. Есть определенные 
кадровые вопросы, но мы их решаем за 
счет автоматизации производства, также 
активно привлекаем студентов. Проводим 
экскурсии на предприятие. У нас в Томске 
открылся филиал, там вообще одни сту-
денты трудятся, – рассказала начальник 
отдела продаж Алтайской чайной компа-
нии Марина Кривова.

А вот предприятие, которое производит 
аналоги ушедших с рынка импортных 
газированных напитков.

– Мы работаем на рынке более 20 лет. 
Производим безалкогольные напитки, 
а также поставляем населению воду для 
кулеров. Треть рынка Барнаула по достав-
ке воды на дом наша. Западные санкции 
отразились на потребительских ценах, 
но мы старались переход сделать мак-
симально плавным для клиентов. Есть 
определенные проблемы с доставкой из-за 
пробок в городе. Чтобы частично решить 
проблему, в пригороде поставляем свою 
продукцию в местные магазины, откуда 
клиенты сами могут ее забирать. Санкции 
позволили нам импортозаместить ушед-
шие с рынка линейки лимонадов. Они у 
нас производятся без сахара с помощью 
подсластителей. Содержание углеводов в 
напитках практически на нуле. Заказывать 
их можно через наш сайт, – рассказала 
маркетолог компании «Аквамастер» Ок-
сана Виноградова.

������ ����
Губернатор Алтайского края Виктор 

Томенко вместе с депутатом Госдумы Вя-
чеславом Фетисовым тоже прошлись по 

продуктовым рядам. Вячеслав Фетисов 
восторженно отозвался об алтайских 
продуктах.

– Фантастические продукты питания, 
очень вкусные. Здоровье человека зависит 
от трех вещей: качество воды, качество 
воздуха и продуктов питания. Все это в 
наличии здесь и самого высокого уров-
ня, – сказал Фетисов. – Алтай накормит 
страну качественными продуктами, даст 
нам качественную воду. Я завьяловскую 
воду пью постоянно, считаю, что это 
источник здоровья.

Депутат Госдумы отметил, что многое 
в Алтайском крае изменилось к лучшему. 
Фетисов назвал деревней будущего село 
Бочкари, а также подчеркнул, что новый 
импульс к развитию получил Бийск. Он 
выразил слова благодарности губерна-
тору Виктору Томенко, которого назвал 
своим другом.

– Мы дружим с Виктором Петровичем 
давно. Первый раз пять лет назад был на 
Алтае и сейчас вижу, какая динамика. 
Жить стали лучше. Приезжал и буду 
приезжать – потому что здесь у вас хоро-
шо! – поделился впечатлениями Вячеслав 

Фетисов. – Когда были в Бочкарях, увидел 
деревню будущего. Не нарадуюсь, что я 
там за последние пять лет вижу.

Губернатор рассказал Вячеславу Фе-
тисову, что Алтайский край – лидер по 
производству муки, круп, 60% российской 
гречки изготовлено в регионе. Также мы 
занимаем второе место по производству 
сливочного масла и сыра.

– О нас знает вся страна именно по на-
шей продукции. Сегодня агропромышлен-
ный комплекс Алтайского края производит 
столько, что добрых три четверти продаем 
за его пределы. Мы кормим и Сибирь, и 
всю страну. Немало продукции уходит и 
на экспорт, – сказал Виктор Томенко.

Вячеслав Фетисов похвалил экологиче-
ски чистые алтайские продукты и отметил 
развитие края.

– Губернатор сумел понять людей, жи-
вущих на этой красивой земле, и будет 
делать все, чтобы край процветал, а стра-
на питалась чистыми, качественными 
продуктами питания, – отметил Вячеслав 
Фетисов.

Татьяна БЕЛОУСОВА,
Андрей КАСПРИШИН (фото)
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Гости гастрофестиваля оценили его размах.

Хорошее настроение пчеловода.

  Утерянный аттестат № АА0009688, выданный МКОУ «Урываевская 
ООШ» с. Урываево Панкрушихинского района Алтайского края на 
имя Шрейдер Александра Викторовича, считать недействительным.
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Вопросы развития края волновали всех участников круглого стола.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

В Павловске на местном 
стадионе весь субботний 
день, 26 августа, шел кра-
сивый праздник казаков. 
На шестые международ-
ные игры – шермиции – со-
брались делегации из райо-
нов и городов Алтайского 
края, из Кемеровской, Но-
восибирской, Томской об-
ластей, Республики Алтай, 
казачьи кадеты школы
№ 48 и лицея № 2 Барна-
ула, юнармейцы Павлов-
ского района.

Т���������� «Л���!»
С утра на стадион шли и 

подъезжали стар и млад. Седые, 
бородатые… Суровые казаки и 
юные кадеты – большой автобус с 
ребятишками прибыл из Барнау-
ла… Были и настоящие казачки. 
Задорные песни еще до начала 
праздника создали атмосферу, 
знакомую каждому, кто хоть кра-
ем души приобщался к казачьей 
культуре.

А когда уже построились все 
делегации, пронеслось напевное:

– На земле на нашей, на 
Павловской, игры нынче меж-
дународные, что с казачьей 
культурой связаны, с боевыми 
искусствами разными. Начина-
ем сегодня шермиции, дело нуж-
ное, дело важное, хоть и играми 
называется, только игры очень 
серьезные.

По традиции в этот день вы-
бирают атамана шермиций, вру-
чают ему символ власти – насе-
ку. Это почетное право получил 
один из старейшин – казачий 
полковник Виктор Кодубец.

Вручив насеку атаману Пав-
ловского хуторского казачьего 
общества казачьему полковнику 
Владимиру Ростовых, на террито-
рии которого проходили шерми-
ции, старейшина напутствовал:

– Атаман, суди строго, но 
честно!

Прозвучало троекратное: 
«Любо!»

Непременные торжественные 
моменты перед тем, как игры 
объявляют открытыми, – ра-
порты командиров делегаций 
атаману Алтайского войскового 
казачьего округа Игорю Федосо-
ву и гимн России.

В���� � �����������
Участников приветствовали 

представители краевой власти, 
администрации Павловского 
района, другие гости. Началь-
ник департамента по взаимо-
действию с федеральными ор-

ганами государственной власти 
Правительства Алтайского края 
Игорь Фёдоров напомнил о слав-
ной истории казачества.

С момента похода казачьих 
дружин Ермака за Урал казаки 
вошли в историю Сибири как 
первопроходцы, основатели 
крепостей, форпостов, острогов, 
городов. Алтайское казачество 
свыше трех веков служит Оте-
честву. Исстари охраняло грани-
цы, обеспечивало безопасность 
посольств и таможни, строило 
города и крепости, занималось 
земледелием. Но когда наступал 
враг, казаки шли защищать стра-
ну. Участвовали и в Русско-япон-
ской войне, и в Первой мировой, 
и в Великой Отечественной.

– Защищают казаки интере-
сы России и сейчас в специаль-
ной военной операции, – сказал 
Игорь Фёдоров. – Служат в воин-
ских частях, добровольческих 

формированиях, в том числе 
в отряде «Сибирь». В мае этого 
года его личный состав показал 
высочайшее воинское мастер-
ство, стойкость в боях под Бах-
мутом. Многие казаки удостое-
ны государственных наград, 
благодарности командования.

Епископ Славгородский и Ка-
менский преосвященный Анто-
ний благословил участников 
шермиций:

– В первый раз меня сегодня 
позвали атаманы, сегодняшний 
праздник станет еще одним при-
мером щедрой жизни казаков, 
их любви к Родине, веры, кото-
рые были всегда защитниками 
и последователями.

С��� ��������,
�� ������ ����������
Программа самих игр была 

насыщенной – работали секторы 

рубки, фланкировки, борьбы, 
метания ножей, стрелки сорев-
новались в тире. Дети водили 
хороводы, катались верхом, 
участвовали в лазертаге.

Одно из самых зрелищных 
и сложных состязаний оказа-
лось в секторе рубки. Здесь ка-
заки показывали свой уровень 
владения шашкой. Надо было 
как можно мельче порубить 
свежую лозу, установленную 
вертикально, затем сделать то 
же самое так, чтобы надетая на 
ветку папаха не упала на землю. 
На третьем этапе требовалось 
разрубить пластиковую полто-
рашку с водой, тоже желатель-
но несколько раз, пока она не 
упадет.

Получалось у казаков по-раз-
ному. Кто-то лишь раз или два 
мог срезать лозу и разрубить 
полторашку. Кто-то и лозу шин-
ковал, и бутылку пластиковую 

чуть ли не на ленты распускал. 
Так, парень из Чарышского рай-
она Мирослав Ашанин сразу же 
удостоился восхищенных воз-
гласов: «Эх, молодца!» Да и все 
другие этапы прошел успешно.

Мирослав Ашанин поделился 
с «АП» своими впечатлениями:

– Я часто езжу на шермиции. 
Интересно испытать себя, по-
смотреть, как другие выступят, 
определить, на кого равняться 
можно. Меня отец научил шаш-
кой владеть. С пяти лет занима-
юсь. А сейчас мне 18 уже, осенью 
в армию пойду, хочу в спецназ 
попасть или в десант.

Пока шли соревнования, 
полномочный представитель 
по СФО Союза казачьих войск 
России и зарубежья атаман Сер-
гей Рычков и заместитель главы 
Павловского района Владимир 
Краснов вручили медали 39-й 
армии казакам – Владимиру 

Понову и Сергею Морозову, ко-
торые служили в Монголии в 
семидесятых и восьмидесятых 
годах. Так символично на шер-
мициях награда нашла своих 
героев.

– Казаки славятся не толь-
ко самобытной культурой, но 
и воинскими заслугами, – от-
метил Сергей Рычков. – Шер-
миции проводятся ежегодно в 
Алтайском крае, эти игры под-
держивают казачьи традиции, 
сплачивают казаков из разных 
регионов.

С каждым годом шермиции 
становятся все популярнее, при-
влекая больше участников. Себя 
показать, на других посмотреть, 
пообщаться с единомышлен-
никами и устроить красивый 
праздник – что может быть 
лучше?!

Тамара ЛОГИНОВА,
Владимир СОКОЛОВ (фото)

  ТРАДИЦИИ .

Шермиции – игры серьезные

  ПРАЗДНИК .  ТЕХНОЛОГИИ .

Подводные
фонарики

Сотрудники Алтайского биосферного заповедни-
ка дайверы Роман Воробьёв и Татьяна Клименко 
сфотографировали в глубинах Телецкого озера 
необычное явление.

Впервые они встретили так называемых биолюминесцент-
ных гаммарусов, которые светятся зеленым цветом.

Данные организмы обычны для морей и океанов. Для них 
свет является инструментом привлечения партнеров и добычи, 
отпугивания и коммуникации.

Биолюминесценция основана на химическом процессе. 
Живые организмы могут светиться как самостоятельно,
так и с помощью одноклеточных симбионтов внутри них.

Отмечается, что в океанах и морях светятся медузы, корал-
ловые полипы, ракообразные, насекомые и многие другие 
организмы – водоросли, грибы, черви.

Антон ПЕТРОВ 

Циклоп с горящими глазами
В Сайлюгемском национальном парке на границе 
с Монголией в видеоловушку попался еще один 
снежный барс. Хищника запечатлели в момент 
ночного обхода.

В условиях полной темноты луч инфракрасной подсветки 
автоматической камеры отразился от глаз ирбиса, создавая 
впечатление, будто они испускают свет и ярко горят.

За такие необычные огни сотрудники парка прозвали хищ-
ника «Циклопом» и «Снежным барсом Х».

Никита ИВАНОВ

Приз
от губернатора

3 сентября на Барнаульском ипподроме 
разыграют Кубок губернатора Алтайского 
края в рамках V этапа Большого Сибирского 
круга, который проводится уже в 17-й раз.

Лучшие наездники и жокеи со своими лошадь-
ми соберутся в столице региона для участия в 
престижных соревнованиях. Уже подали заявки 
участники из Новосибирской, Кемеровской, 
Омской областей, Алтайского и Красноярского 
краев, республик Алтай и Хакасия.

За скаковой день разыграют 10 призов с общим 
призовым фондом более 2 млн рублей. В заездах 
примут участие лидеры в личном зачете среди 
орловских рысаков.

Зрителей ждут культурно-развлекательная 
программа и показательные выступления. 
Можно будет покатать детей на лошадях и пони.

Начало в 15 часов по адресу: проспект Кос-
монавтов, 61.

Пора за покупками
Сезон осенних продуктовых ярмарок в 

Барнауле откроется 9 сентября. Всего осенью 
пройдет девять мероприятий, последнее 
запланировано на 4 ноября.

Так, во вторую субботу сентября горожан 
будут ждать торговые палатки с 10 до 14 часов 
на следующих площадках:

– пр. Ленина, 71 (площадка у ТЦ «Россия»);
– ул. 50 лет СССР, 51а (площадь Маршала 

Жукова);
– площадь Народная;
– ул. Германа Титова, 9;
– пр. Красноармейский, 36 (на площадке 

перед баром-рестораном «Опера»);
ул. Чайковского, 21 (поселок Южный, пло-

щадь перед ДК «Южный»).
Никита ИВАНОВ

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ.

Репетиция передачи насеки. Фланкировкой – круткой шашки – увлекаются и женщины.

Казачка и казак - куклы в традиционной одежде.О готовности к играм рапортуют кадеты.На игры прибыли делегации из разных регионов.

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  БЕЗОПАСНОСТЬ .

Жители Барнаула стали чаще 
замечать на улицах города 
странных пауков, похожих на 
гигантских ос.

Членистоногих вида Аргиопа Брюнниха 
чаще называют паук-оса из-за окраса в 
желто-черную полоску.

Длина тела этих паучков может дости-
гать 3 см, а лап – 5 см. Как правило, плетут 
паутины на дачах, в домах, беседках и 
огородах. Впрочем, их можно встретить и 
в городе. Больше всего они любят обочи-
ны дорог, открытые солнечные участки, 
лесные опушки, луга.

Укус такого паука сравним с пчели-
ным или осиным. Максимум он может 
привести к небольшому раздражению.

Горожан просят щадить паучков, по-
скольку они являются важным звеном в 
фауне. Но и трогать из любопытства тоже 
не стоит. Правда, пользователей соцсетей 
соседство с такими друзьями радует не 
сильно.

«Когда я впервые его увидела, хотела 
свалить с этой планеты...» – пишет девушка.

Интересно, что ранее на пауков-ос 
жаловались жители Москвы и других 
российских регионов.

Дмитрий СЕРДОВ

Чтоб ребенка
«не угнали»

26 августа поисково-спасательный отряд 
«СпасАлтай22» провел социальный экспери-
мент на Петровском бульваре в Бийске под 
названием «Я не пойду с тобой, я выбираю 
жизнь». Целью эксперимента было проверить, 
насколько дети следуют правилам безопасного 
общения с незнакомыми людьми.

За несколько дней до этого в социальных сетях 
было объявлено о возможности участия родителей 
в исследовании. Отозвалось около 15 семей.

Взрослые делали вид, что ненадолго остави-
ли ребенка, а добровольцы подходили к детям, 
симулируя попытку похищения. Главной целью 
было проверить, как ребенок будет вести себя в 
такой ситуации.

В результате эксперимента семь детей ушли с 
незнакомыми людьми. Чтобы уговорить ребенка, 
потребовалось всего 3–5 минут.

После «похищения» детям раздали памятки, в 
которых рассказывалось, что делать в подобных 
ситуациях и как себя вести, чтобы избежать таких 
случаев.

Специалисты рекомендуют взрослым провести 
репетицию похищения в виде игры, особенно если 
дети маленькие. К пяти годам, а лучше раньше, 
ребенок должен знать номер телефона мамы, папы 
и экстренной службы 112.

Порфирий ТАМИН

От ярмарки и турнира
до салюта

2 сентября Барнаул отметит День города. Основные 
события традиционно пройдут на площади Сахарова, 
однако свои программы подготовят и районы.

В мэрии уточняют, что пройдет 
более 120 праздничных мероприя-
тий. Начнутся они еще накануне, 
когда пройдут церемонии награж-
дения отличившихся барнауль-
цев. В частности, новые имена 
появятся на районных Досках 
почета и на городской. Кроме того, 
1 сентября состоится вручение 
именных стипендий студентам.

В День города на площади Саха-
рова состоятся соревнования по 
уличному баскетболу, дзюдо, кара-
те, фехтованию, хоккею на траве, 
будет организована сдача норм 
ГТО, пройдет выставка спортив-
ных автомобилей и мотоциклов.

Самым масштабным состяза-
нием станет Межрегиональный 
турнир смешанных единоборств. 
Пройдет он на площадке рынка 
Центрального района с 17.00 до 
21.00.

Пешеходная улица Мало-То-
больская превратится в туристи-
ческую под названием «Барнаул. 
Путешествие со вкусом». Со сторо-
ны проспекта Социалистического 
сформируют зону гастрофести-
валя «Вкусно и полезно». Вторая 

часть – локация «Барнаул турист-
ский». Здесь пройдет ярмарка из-
делий ручной работы, а также 
выставки, викторины и квесты.

Футбольные первенства прой-
дут сразу на двух площадках: воз-
ле РАНХиГС и в сквере Химиков.

На пляже «Водный мир» в 13.00 
пройдет фестиваль по плаванию в 
открытой воде, в котором примут 
участие как профессионалы, так 
и любители. Площадка сможет 
принять до 1500 зрителей.

В рамках празднования Дня 
города пройдет патриотический 
фестиваль «Русское лето», который 
начнется в 17.00 на площади Саха-
рова. В краевую столицу приедут 
коллектив Дианы Завидовой, груп-
па «7Б» и рок-певица Ольга Корму-
хина. Также на сцене выступят 
новосибирская группа «Рви меха» 
и барнаульская – «Фогель и Ко».

В 22.00 на площади Сахаро-
ва прогремит главный празд-
ничный фейерверк. Продлится 
он семь минут. В это же время 
салют запустят и с районных 
площадок.

Герман КИТИН

Конкурент айфона
В России появится первый массовый смартфон 

на отечественной операционной системе под 
названием «Р-ФОН». Его цена составит примерно 
40 тысяч рублей.

Директор Ассоциации профессиональных поль-
зователей соцсетей и мессенджеров Владимир 
Зыков заверил, что телефонов, которые делаются 
в России, с такой локализацией еще не было.

Судя по описанию, он ничем не уступает из-
вестным моделям.

Характеристики изделия выглядят следую-
щим образом:

• диагональ дисплея – 6,7 дюйма;
• оперативная память – 8 Гб;
• встроенная память – 128 Гб;
• основная камера – 50 Мп;
• батарея – 5000 мАч;
• слот на две симки;
• датчик отпечатка пальца;
• WiFi;
• NFC;
• Bluetooth.
«Мы стремились интегрировать в свою систему 

лучший опыт пользователей Android и iOS, чтобы 
привыкшему к этим операционным системам 
пользователю не пришлось переучиваться», – 
рассказал глава компании-разработчика Олег 
Карпицкий.

У операционной системы будет собственный 
магазин приложений под рабочим названием 
RosaStore. Гаджет поступит в продажу до конца 
осени.

Дмитрий СЕРДОВ

Нашествие пауков-ос


